

# Diario Terolense

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA

SE PUBLICA POR LA NOCHE

Año II

Teruel.—Jueves 25 de Marzo de 1915

Núm. 323

F. JOVER MARTINEZ  
DENTISTA

DIENTES ARTIFICIALES  
OPERACIONES SIN DOLOR

PLAZA DEL MERCADO, 6, PRAL.  
TERUEL

## ASPECTO DE LA GUERRA

La oficina de la Prensa austriaca de guerra publica el siguiente suelto oficial:

«Durante la última ocupación de Czernowitz por los rusos, los habitantes se podían proteger en sus casas contra el saqueo de los soldados rusos, procurándose, contra pago de 500 coronas al comandante ruso de la población, un bando firmado por el alcalde, en el cual se prohibía a los soldados la entrada en las casas respectivas sin permiso especial. Este bando fué colocado entonces en la puerta de la casa: su contenido era el siguiente:

(Indicación del nombre del habitante.)

«Bando: Esta habitación está bajo la protección propia del comandante militar ruso. Los soldados rusos pueden entrar en esta habitación solamente cuando puedan enseñar una autorización con la firma personal del comandante de la ciudad.—Czernawitz, 14 de noviembre de 1914.—El comandante, coronel Dreher.—Alcalde de la ciudad de Bocanoca.» (Sello de la Alcaldía.)

—Según una noticia oficiosa del *Reichspost*, los archiduques Leo y Guillermo de Austria, hijos del archiduque Carlos Esteban, hermano de la Reina María Cristina, de España, han jurado la bandera y se han incorporado en la caballería para marcharse dentro de poco a los campos de batalla.

—De Sofía telegrafían al *Reichspost* que todos los oficiales que vuelven de los Dardanelos declaran que el esfuerzo que hacen los aliados para pasar por los estrechos no tienen ninguna probabilidad de éxito. Lo mismo opinan aquellos agregados militares extranjeros que tuvieron ocasión de asistir al bombardeo.

—La *Gaceta de la Alemania del Norte* publica la siguiente comunicación del Almirantazgo alemán:

«En vista del peligro que ofrecen para la navegación los submarinos alemanes, la línea de vapores holandeses Batavia ha suspendido sus viajes a Londres. Otra línea noruega ha procedido de igual forma.»

—El periódico noruego *Morgenbladet* comentando la declaración inglesa del bloqueo contra Alemania, dice:

«Este procedimiento es contrario al derecho internacional. Ha llegado el momento de proceder con energía en vez de perder el tiempo con protestas inútiles.

—El «Daily Mail» publica la siguiente noticia de Manchester:

«En el escaparate de una tienda de tabaco se ha expuesto una navaja de las que emplean las tropas indias, con el cartel siguiente: «Navaja envenenada tal como se emplea ahora con gran éxito por los gurkhas contra los alemanes.»

—El más importante periódico económico de Inglaterra, *The Economist*, dice lo siguiente:

«Conviene protestar contra las últimas declaraciones de Asquith, en las cuales da un «bloqueo de papel» como represalia contra Alemania. Estas palabras han tenido en el acto un efecto desfavorable, en contra Alemania, como él se proponía, sino contra el mercado monetario inglés, por el temor que existe de que Inglaterra será la primera cuyo comercio ha de sufrir de este modo en sus relaciones con los extraños.»

—A las dos cincuenta de la madrugada se anunció nuevamente, a son de clarín, que había terminado el peligro de bombardeo, y se encendió de nuevo el alumbrado, renaciendo la tranquilidad.

El Gobierno militar de la capital comunica que en todo el territorio de su jurisdicción no se ha señalado esta noche la presencia de ningún zeppelin.

## La intervención del Papa

Otra vez la voz augusta del Soberano Pontífice se ha dejado escuchar por las naciones beligerantes, que rindiéndose a los dictados de la Ley del Amor deponen sus odios para que la caridad realice su bendito ministerio.

Un día las afortunadas negociaciones del Papa llegaron a conseguir del emperador alemán el canje de prisioneros inválidos.

A la intervención del Vicario de Cristo se debió también que los ejércitos contendientes tratasen con mayor dulzura a los soldados cautivos y con respecto a los que fueran Sacerdotes, además de permitirles cumplir sus deberes sacerdotales cerca de sus compañeros de prisión.

Ahora consigue el canje de prisioneros civiles inútiles para el servicio de las armas, y lo consigue en términos que Inglaterra se cree obligada a manifestarle su gratitud y Alemania le expresa el sumo agrado con que accede a los deseos del Pontífice, aunque la nación rival obtenga, mediante esta nego-

ciación, vencer las dificultades que Alemania oponía en el asunto.

El ánimo propicio y benevolente con que la poderosa Alemania escuchó las indicaciones del Padre Santo; la confianza con que puso en manos de éste la gran Inglaterra el arreglo de las diferencias que impedían la resolución satisfactoria del negocio, proclaman una vez más en los actuales momentos hasta dónde llega el poder moral de la Santa Sede, tantas veces demostrado en el curso de la Historia.

Cuando la guerra aflige a la humanidad y el imperio del Derecho es desconocido y hollado por la fuerza se alza la voz del que representa en el mundo la moral y la justicia, del que encarna en su persona el interés superior de los pueblos a renovar entre sí, sobre la base de lo equitativo y de lo justo, sus relaciones verdaderamente humanas, y les exhorta, sin interés alguno de su parte, movido sólo por la caridad, a que cesen en sus cruentas hostilidades y busquen por medios de concordia la manera de armonizar sus legítimas aspiraciones; les exhorta a ser humanos en la guerra misma, y trabaja sin descanso por atenuar los males consiguientes a la guerra, por limitar sus efectos.

Y entre el fragor de las armas, cuando el ardor de la enconada lucha ciega con la pasión a los que combaten por rendir al adversario, la augusta voz del Jefe Supremo de la Iglesia se escuchaba todavía, es lo único que tiene autoridad bastante para hacerse escuchar.

No importa que el Papa esté desposeído de sus Estados por quienes pretendieron aniquilar el poder moral de la Santa Sede, para someter el mundo al poder del materialismo, cuya suprema expresión es el derecho del más fuerte; el poder espiritual del Papa está muy por encima de los poderes humanos, porque su soberanía y autoridad residen y llegan allí donde la fuerza es impotente para ejercer dominio.

El poder del Papa se ejerce sobre la conciencia y se confunde con la ley moral impuesta por Dios a los hombres, ley moral que es la raíz y base del derecho hollado por la guerra.

En vano se confiará únicamente a la fuerza la solución de los problemas que perturban el orden internacional.

Llegará un día en que necesariamente a la fuerza material se unan factores del orden moral, que se llaman la justicia y el derecho, para debatir sobre la razón que asiste a cada uno de los contendientes.

La superioridad del poder espiritual del Soberano Pontífice, el reconocimiento de su gran autoridad moral, aparecen ahora reconocidas en la ne-

cesidad que sienten naciones como Alemania e Inglaterra, que han tenido odios tradicionales contra la Iglesia Católica, de verse representadas cerca de Su Santidad Benedicto XV, en el hecho de acudir a su intervención paternal, confiadas en su rectitud inflexible.

(De *El Universo*).

## ¡Aquella mujer!... ¡Aquella!

¡Aquella!... fué el amor mío:

Tanto me abrasó su amor  
que tengo el pecho vacío...

¡Qué dolor,

ver que de aquella ilusión  
tan sólo queda la huella  
y que aún llora el corazón  
a aquella mujer!... ¡Aquella!

Para ver si la olvidaba  
me forjé nueva ilusión,  
pero siempre me faltaba  
¡corazón!

Y es que para amar de nuevo,  
me estorba el recuerdo de ella:  
¡Por algo en el alma llevo  
aquella mujer!... ¡Aquella!

Ahogar quiso mis dolores  
en los mares de la orgía,  
mas fué en vano, ¡A todas horas  
la veía!

Por doquier que caminaba  
iba al lado mi querrela:

¡Nunca de mí se apartaba  
aquella mujer... ¡Aquella!

Pedí una noche consuelo  
a Dios para mi aflicción,  
y alcé los ojos al Cielo...

¡Oh ilusión!...

¡Cuando me pareció cierto  
que me besaba una estrella...  
¡desperté!... ¡Se había muerto  
aquella mujer!... ¡Aquella!...

Antonio Nieto Got.

## Para los solteros

Oído a la Caja, solterones: ¿Cómo debe ser la esposa que elijamos el día que no cansemos de vivir en casas de huéspedes, fondas y hoteles? Este problema siempre actual, acaba de plantearlo a sus lectores una importante revista italiana, la «Idea Cooperativa». Ha comenzado la encuesta el distinguido escritor Máxim O'Rell. «Cásate con una mujer —dice— que sea más pequeña que tú, pero no lo hagas si no sabe reír de corazón y tuerce el gesto ante las bromas y no sabe apreciar el lado bueno de las cosas». No te cases con una mujer que hable mal de todo y que censure a sus amigas en cuanto salen de visitarla.

Para probar a nuestra novia nos

aconseja que la llevemos al teatro. Si al acercarnos a la taquilla no hay palcos ni butacas y renuncia por ello, a presenciar la función no debemos casarnos; pero si, alegre y cariñosa nos dice: «Vamos al anfiteatro, entonces debemos casarnos con ella porque no va solo al teatro para asistir al espectáculo y dejarse ver, sino por el gusto de estar con nosotros.

También nos aconseja que averiguemos la actitud que adopta por la mañana si se llama de improviso. Si despierta con la sonrisa en los labios, debemos casarnos con ella; pero si lo hace furiosa y quejándose de lo intempestivo y del madrugón, no debemos casarnos porque no es amable y alegre. Esta prueba es infalible. La muchacha que reserva la sonrisa para los extraños y el mal humor para la familia no ha sido creada para la vida conyugal.

Por último, la joven que admite que sus hermanos la llamen con diminutivos afectuosos y que no deja salir a su padre de casa sucio y con hilachos en el traje, será una buena esposa. No obstante, siempre resultará oportuna la investigación de las prendas morales de nuestra prometida. Porque en sociedad todos somos simpáticos, y es en la intimidad de la vida del hogar donde se revela el verdadero carácter.

## DE ENSEÑANZA

*Inspectores e inspectoras de primera enseñanza*

La «Gaceta» ha publicado una Real orden, cuya parte dispositiva dice así:

1.º Que se anuncien a oposición 12 plazas de inspectores entre maestros de escuelas nacionales que posean el título con arreglo al plan de 30 de Agosto último o el antiguo superior, que hayan ingresado por oposición en el Magisterio y cuenten con más de cinco años de servicios en propiedad en escuelas nacionales de primera enseñanza, y una plaza de inspectora entre maestras que reúnan las condiciones antes mencionadas.

2.º Que se anuncien a oposición libre 11 plazas de inspectores y dos de inspectoras entre maestros y maestras normales, licenciados en Filosofía y Letras o Ciencias que tengan aptitud para hacer oposiciones a plazas de profesores numerarios de Escuelas Normales y maestros con título superior, o su equivalente, que hayan ejercido por lo menos durante tres años en escuela pública.

3.º Que el Tribunal, además de proveer las plazas anunciadas en los párrafos anteriores, haga la propuesta a que se refiere el artículo 20 del Real decreto de 5 del actual, a fin de reformar el Cuerpo de aspirantes.

4.º Que la primera vacante que ocurra de inspectores se provea en un opositor aprobado en el turno libre, y la primera de inspectora en una aspirante procedente del turno de oposición restringida, y la siguiente en alumna de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio.

5.º Que el Tribunal para juzgar las oposiciones de turno restringido, sea el siguiente:

Presidente, don Eduardo Gómez de Baqueró, consejero de Instrucción pú-

blica; vocales: don Adolfo Alvarez Buylla, profesor de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio; don Jenaro Calatayud, profesor de Escuela Normal; don Ruperto Escobar y don Gaspar Sánchez, inspectores de Primera enseñanza.

6.º Que el Tribunal para juzgar las oposiciones de turno libre, sea el siguiente:

Presidente señor marqués de Retortillo, consejero de Instrucción pública; vocales: don Enrique Herrera Moll, inspector general de Primera enseñanza; don Alselmo González, profesor de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio; doña Eustaquia Caballero, profesora de Escuela Normal, y don Martín Amado Cayón Cos, Inspector de Primera enseñanza.

Suplentes: presidente, don Eloy Bejarano, consejero de Instrucción pública; vocales: don Agustín Nogués y don Gerardo Alvarez Limeses inspectores de Primera enseñanza; don Vicente Vera, profesor de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio, y doña María de Maeztu, profesora de Escuela Normal.

7.º Que el plazo de admisión de solicitudes para estas oposiciones será de dos meses, a contar desde el día siguiente al de la publicación de esta Real orden en la «Gaceta».

## DE LA GUERRA

*Un hospital de sangre*

Pierre Mille describe en *Le Temps* un hospital de sangre francés donde hay treinta soldados alemanes, todos convalécientes, menos dos, que agonizan.

«Viven—dice—en el hospital como en un cuartel donde no hubiera ejercicios ni maniobras. Sólo se quejan de hambre, porque la ración de un francés no es nada para un alemán. Los protestantes leen atentamente su biblia y los católicos repasan frecuentemente las cuentas de su rosario. Y todos ellos, mientras saborean la vida que vuelve miran vagamente a las enfermeras.

No estaban al principio satisfechas ellas de haber sido destinadas a una sala de alemanes, primero, porque es natural que prefiriesen cuidar a sus compatriotas, y luego, porque los franceses pasan por ser amables.

Los alemanes, en vez de agradecer los servicios que se les presta con frases agradables, como los franceses, permanecen absortos y mudos. Y no es que lamenten su cautividad. Sólo un oficial suele murmurar sombríamente que habría preferido morir. Al contrario, los soldados parecen satisfechos de no tener que guerrear.

Las tres enfermeras se han reconciliado bien pronto con su misión. Madame Bridou, enfermera profesional, es quien enseña a las otras a cumplir su deber. Los soldados alemanes, cuando la ven entrar, la saludan en actitud militar y la llaman «Fraulein Bridou» (señorita Bridou). Para ellos, una es «el Ángel», y la otra, «la Abeja». El Ángel es una tierna y dulce mujercita, con dos ojos que serían la perdición de su alma si no fuesen tan puros. Un poco desorientada al principio, porque «no la entendían» ni los entendía. Pero

es tan acariciadora, tan dulce tan atenta... El otro día pensó: «Es preciso darles algo para leer». Y recorrió la ciudad en busca de libros alemanes. No encontró más que un folleto viejo, y vino con él tan contenta y se lo mostró a «la Abeja», que sabe alemán. Era «El arte de criar canarios», muy del gusto, sin duda, de las damas alemanas, que tienen esos pájaros. «La Abeja» se ahogaba de risa. Pero los soldados, a falta de otra cosa, leyeron el folleto.

«La Abeja» tiene un tipo enfermizo, pero dos ojos castaños llenos de fuego. Lo hace todo, atiende a todo; trata a estos mocetones como si fuesen niños. Hay uno, enorme y abrutado, por cuyo cerebro rudimentario apenas han debido pasar las ideas más elementales. Está herido en el cráneo y a veces delira. Entonces la toma por su madre y la habla imperiosamente: «Mutter, mutter, ¿qué sopa has hecho hoy? ¡Siempre la misma!» Los camaradas se ríen, juzgándole como un hijo poco agradable; pero ella le llama «su gordinflón» y le cuida como una madre.

Hay uno muy piadoso, que cuando piensa en la guerra se espanta y ora.

—¿Cómo has podido matar?—le dicen.

—Con mi fusil, sí; de lejos; pero de cerca, no. Este que hay a mi lado ha matado con su bayoneta.

—Matar, no—salta el otro.—Herir, sí. Me pinchaban y pinché. Y luego nos curamos mutuamente.

Otro dice que no puede dormir. «¡Esas llamas, esas llamas!», murmura aterrado.

—¿Has incendiado, verdad?

En esto entra un jefe, curado ya. Todos se ponen en pie, rígidos, y exclaman con terror:

—¡Callad! No le digáis nada.

*Frases de un coronel austriaco*

Entre los prisioneros llegados a Odessa y procedentes de la Galitzia se encuentra el coronel Otto Folteg, el cual, en el momento de separarse del oficial que mandaba las fuerzas que les condujeron, escribió en alemán en su «carnet» las siguientes frases, que han reproducido en facsímil los diarios de Odessa.

Si la suerte quiere que la victoria sea de los rusos, todos nosotros deseamos que sea lo más pronto posible. Bien sé que no está bien desear la victoria para el adversario; pero este es el deseo de la mayor y mejor parte de nuestro ejército. Es el único medio para terminar los horrores de la guerra y la desmoralización del ejército austriaco.

Todos nosotros, desde el más humilde al más elevado, amamos a nuestro viejo emperador. Los austriacos no son bárbaros, y si cometen excesos es porque éstos son inevitables en toda guerra. Todos creemos firmemente que los dos pueblos se estrecharán al fin las manos en señal de paz. Yo saludo en usted, capitán, las mejores cualidades de vuestra nación.—Coronel Otto Folteg.»

## MAXIMO MIGUEL

CORREDOR DE COMERCIO

Despacho—TEMPRADO 11 principa

## EN JERUSALÉN

Ofrecemos a nuestros lectores una descripción de las ceremonias y solemnidades de los días augustos que se acercan, llamados Semana Mayor o Santa.

*Domingo de Ramos*

En este día los Padres de San Francisco de Jerusalén, los católicos peregrinos, los de Jerusalén, de Beren y alrededores se presentan muy de mañana en la iglesia. Cerca de un altar provisional, colocado en la puerta del Santo Sepulcro, se hallan amontonadas las palmas que, según costumbre, se traen de Gaza el sábado anterior, Revestido el Padre Guardián con una magnífica capa pluvial morada y con mitra y báculo y asistido de otros religiosos con hermosos ornamentos sacerdotales, se adelanta pausadamente hacia el altar, mientras los chantres entonan el «Hosanna Fili David», que todo el pueblo repite con el más vivo fervor.

Entre tanto el Padre bendice las palmas; en seguida por sí mismo toma una adornada con flores, que al extremo vienen a formar la corona pontifical y de otra casi semejante al Padre Procurador. distribuyendo luego un cierto número entre los religiosos y principales católicos: las restantes son repartidas entre los fieles.

Acabada la distribución de las palmas, se ordena la procesión, que da tres veces vuelta al Santo Sepulcro. Esto cuando el Gobernador turco es muy fanático; más si es algo tolerante o recibe instrucciones para conceder el permiso la comunidad de San Salvador, acompañada de muchos cristianos, se dirige a Betfage, lugarcito que se halla detrás del monte de los Olivos, entre Betania y Jerusalén, distante de ésta cerca de 1.500 pasos. Llegados allí, el Padre Guardián, toma una alba y una riquísima estola y otro religioso, vestido de diácono, canta el Evangelio de San Mateo «Cum appropin quasset Jesus»; esto del capítulo que refiere a lo que tuvo lugar en aquel paraje mismo; y al decir las palabras: «Enviando desde sus discípulos les dijo» cesa el canto.

El Padre Guardián extiende ambas manos sobre las cabezas de dos religiosos arrodillados a sus pies y canta lo siguiente: «Id a la aldea que está enfrente de vosotros etc.» Se levantan en seguida los dos religiosos, van a buscar la burra y pollino, la desatan y presentan al Padre Guardián poniendo las capas sobre la burra, a la cual sube el Padre y marchan hacia la ciudad cantando todos «pueri hebreorum» (los niños de los hebreos) y arrojan ramos y capas al suelo. Llegada la comitiva a la pendiente de los olivos sobre el valle de Josafat cesan los cánticos: cada uno escoge su capa y después de un momento de silencio, continúa la procesión a Jerusalén pasando por la misma puerta por la que hizo Jesucristo su entrada triunfal. Esta puerta rara vez se abre porque según una antigua tradición turca, por ella han de entrar los cristianos a Jerusalén y apoderarse de la ciudad. Su frontispicio es de hermosa arquitectura.

Llegada al templo la procesión, comienza la Misa con la mayor solemnidad.

dad. No hay lenguaje capaz de describir la impresión que en el alma menos sensible hace el canto de la pasión en el mismo Gólgota. Es necesario haberlo sentido para explicarlo.

Un turista.

## LA CRISIS EN MURCIA

MANIFESTACIÓN IMPONENTE.—CONTRA LA GUARDIA CIVIL.—UN HERIDO.—VISTA AL ALCALDE.—ESPERANZAS.—LAS RECLAMACIONES DE LOS MINEROS.

CARTAGENA.—En el vecino pueblo de La Unión se ha organizado una manifestación de 10.000 obreros sin trabajo con el propósito de venir a Cartagena, para lo cual reclaman la compañía del alcalde, que se les había ofrecido.

El alcalde adoptó precauciones para que no se les unieran los habitantes de los pueblos vecinos.

Los ánimos estaban muy excitados. La Guardia civil tuvo que intervenir para dominar varios tumultos, siendo apedreada.

Un guardia resultó herido.

Al fin la fuerza pública se impuso, y se formó la manifestación con unos 5.000 obreros, los cuales llegaron a Cartagena acompañados del alcalde de La Unión.

Una Comisión avistóse con el alcalde accidental, el cual ofreció algunas esperanzas acerca de las gestiones que se realizan en Madrid.

Desde un balcón del Ayuntamiento dirigió la palabra a los manifestantes el presidente de la Federación de trabajadores de La Unión, recomendando esperar con calma los acuerdos de la Junta patronal acerca de las reclamaciones formuladas por el Sindicato minero.

Se nos dice, que este año, para las elecciones de concejales, elementos netamente turolenses, publicarán un manifiesto al cuerpo electoral, comprometiéndose por centésima vez a traer las aguas tan deseadas a Teruel.

Volverá a ser un insulto y una bofetada y... señores, no hay derecho.

Las aguas a Teruel no las traen ni las traerán más que Perico, Roque y Miguelico el de la cuba.

Palabra.

## TEATRO

### BENEFICIO DE CONSUELITO

La Cizaña de Linares Rivas  
En Familia de Insúa Catá

Con una buena entrada, verificóse anoche el beneficio de la genial y bella artista Consuelito Montijano.

Las simpatías de esta hermosa artista, patentizáronse anoche de una manera evidente.

Las obras anoche elegidas por la beneficiada fueron «La Cizaña» y «En Familia»; ambas son de lo más fino y delicado que se conoce en el Teatro moderno.

La comedia de Linares Rivas, deja al descubierto, como se medra y cómo

se logran ascensos «innocentes» y creenciales en los Ministerios y a Linares Rivas hay que creer lo que dice en su «Cizaña» por cuanto el gran escritor conoce la política española en la que ocupa un enviable puesto.

Además, lleva a la escena un defecto social que encierra una gran verdad; la murmuración, la calumnia con todas sus consecuencias, cuando se trata de honor, de honra...

El título de esa linda comedia, ya dice lo que puede ser: Linares Rivas ha tenido una feliz idea y un gran pensamiento; esa obra «La Cizaña» debe repetirse y así lo esperamos del señor Montijano.

«En Familia» es otra joya, tendenciosa para algunos que la tildan... socialista, pero señores hay que reconocer que por desgracia, cuanto encierra «En Familia» es una verdad arraigada en nuestro modo de ser, aun dentro de nuestras familias.

Los que son algo y los que de la nada llegan a ocupar un rango social, consideran a los de abajo como inferiores de condición y por ende indignos de que se codeen con los «señoritos».

Consuelito Montijano, la beneficiada, como de costumbre, una artístaza; pero créame la admirada actriz, debió elegir obras de más lucimiento para ella tratándose del día de su beneficio.

Marina Puig nos demostró anoche que tiene talento y grandes condiciones; gustó mucho, mucho, y se le aplaudió con cariño.

La Sra. Ríos, colosal en la viejecita gallega de «En Familia»; fué ovacionada y obligada a salir a recoger los aplausos del respetable.

Admirables las señoras García y Quevedo.

Pope Montijano, como siempre; es un chico éste que cada día gusta más.

El Sr. Serrano muy natural y muy en su papel, y bien los Sres. Capilla y Vallarino.

La beneficiada recibió varios regalos entre otros, un billete de 50 pesetas del Círculo Turolense.

Un magnífico y artístico ramo de flores de Carmencita Serrano.

Un bonito estuche con una pulsera de oro de las señoritas Victoria y Felisa Aranda.

Una caja preciosa de dulces de Adelita Gonzalvo y D.<sup>a</sup> Josefá Gómez de Mínguez, y un pañuelo de raso con una inspirada poesía del Sr. Bujones regalo del diario «El Mercantil».

Y una ovación cerrada de afecto y simpatía del público a la artista meritísima.

JACOBITO.

NOTA.—Anoche en el Teatro se comentó mucho el regalo del Turolense a Consuelito.

Hay artistas y artistas y... hay regalos.

Y creemos decir bastante.

## NOTAS PROVINCIANAS

PRÓXIMA VISITA DE ROMANONES

PALMA DE MALLORCA.—Han comenzado a hacerse los preparativos para el recibimiento a Romanones, que llegará a ésta probablemente el día 7 de abril.

Permanecerá en Baleares unos quin-

ce días y visitará Mallorca, Menorca e Ibiza.

Se organiza un banquete en el teatro principal.

TONOS EN MADRID

Hoy jueves, a las tres y media de la tarde, se celebrará una corrida de seis novillos de la acreditada ganadería de Salas.

Los afamados diestros que estoquearán son: *Fortuna, Andaluz y Valencia*

FELLECIMIENTO DE UN CANÓNIGO

VALENCIA.—Falleció el canónigo D. José Barbarro, chantre de la catedral.

LLEGADA DEL «MONTSERRAT»

GIJÓN.—Llegó el trasatlántico «Montserrat», conduciendo 32 pasajeros tomados en Cádiz del «Infanta Isabel de Borbón», precedentes de la Argentina.

EN RICOTE

MURCIA.—Una Comisión del pueblo de Ricote, compuesta del alcalde y otros elementos, dió cuenta al gobernador de una manifestación celebrada en dicho pueblo y de un mitin pidiendo pan y trabajo y protestando de que no querían admitirse obreros en la carretera en construcción de Ojos a Abarrán.

El alcalde expresó la tristísima situación de Ricote.

El gobernador les dió cuenta de las gestiones que hace la Comisión cerca del Gobierno y la confianza de que éste atiende las necesidades de la provincia.

## SANTORAL Y CULTOS

Santos de mañana.—Santos Braulio y Félix.

Misas cantadas a hora fija.—En la Catedral, a las diez, la Misa conventual. En San Martín, a las nueve y media, la misa cantada de las cuarenta horas.

Misas rezadas a hora fija.—A las seis en el Hospital y Santa Teresa. A las siete, en Santa Clara y Santiago. A las nueve, en Santa Teresa. A las nueve y media, en la Catedral la Misa de Prima.

Cuarenta horas.—En San Martín, de cuatro a seis de la tarde. La Misa conventual a las nueve y media.

Santo Rosario.—Al toque de oraciones se reza en todas las Iglesias Parroquiales.

## INFORMACION GENERAL

Como de costumbre, ayer no pudo celebrarse sesión el Ayuntamiento en primera convocatoria por falta de Concejales.

Esto de que no acudan a las sesiones va picando en historia, y vamos a proponer al señor Alcalde: o que les haga cumplir con la ley a fuerza de multas y a costa de su bolsillo, o que les dé un lunch después de cada sesión a costa del pueblo; a ver si acuden en una u otra forma.

Como el periódico se debe al público y el periodista tiene el deber de decir cuanto sabe y se comenta en todas partes, DIARIO TUROLENSE, ateniéndose a esto y mirando a Teruel cuyos intereses está obligado a defender, se

ocupará en breve, tal vez mañana, de un asunto de actualidad palpitante.

Conste que en nuestros artículos guardaremos el respeto debido a las personas; censuraremos procedimientos y formas, deseando que nadie se moleste ni vea en nosotros propósitos de molestar ni menos ofender, aun a aquellos que son nuestros enemigos políticos y creen ver en nosotros doble intención.

Sólo deseamos si, evitar que se repita lo ocurrido otras veces en perjuicio del pueblo por el cual todos debemos mirar.

Creemos haber dicho bastante, pero si hoy pecamos de poco claros, mañana seremos claros y explícitos.

—Por el ministerio de Estado se ha comunicado al de Hacienda de Real orden de 1.<sup>o</sup> de Marzo actual, la concesión de la Cruz de Caballero de Isabel la Católica, libro de gastos a D. Vicente Legido Márquez, contador de este Ayuntamiento.

Nuestra enhorabuena.

—La simpática Consuelito Montijano, nos encarga, por conducto de nuestro revistero JACOBITO, hagamos público su agradecimiento más expresivo al pueblo de Teruel por las demostraciones de afecto dadas anoche en su beneficio y su reconocimiento eterno a las señoritas y el Casino Turolense que se dignaron obsequiarla como—según ella—no merece.

¿Conque no mereces eh? mereces eso y mucho más hermosa artista pero en fin, quedas complacida en tu deseo cortés.

—Se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, el director de la banda municipal D. Vicente Fabregat.

Celebraremos su pronto restablecimiento.

—En la partida denominada Puertas término de Manzanera, fué encontrado ayer el cadáver del vecino del mismo pueblo José Belmonte Olba de 44 años, casado y labrador.

Personado el Juzgado y demás autoridades pudo comprobarse que el desgraciado había salido por la mañana con dirección a la masía llamada Pájaro sufriendo un accidente del que falleció repentinamente.

—En Villel fué denunciado por la guardia civil el vecino Nicolas Gómez Muñoz por haberlo sorprendido con 14 troncos de sabina, cortados del monte sin la correspondiente licencia.

—Anoche en el tren correo llegó el ilustrado ingeniero de minas D. Luis Vendrell.

—Mañana a la hora de costumbre celebrará sesión la Comisión provincial.

—Dispepsia.—En muy escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido dispepsia, palabra que quiere decir, digestión difícil; en cambio más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago y aumentar su poder digestivo. Todo esto se consigue usando el Elixir Essomacal de Sáiz de Carlos.

—Blandura y desangre de encías y sarro de los dientes, desaparece con *Licor del Polo*.

# Imprenta del DIARIO TUROLENSE - Muñoz Degraín, 2

A CARGO DE VILLANUEVA

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos a precios económicos.

Circulares, membretes, esquelas, recordatorios de todas clases, tarjetas de visita, etc

## J. Arsenio Sabino

LIBRERIA DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

OBJETOS DE ESCRITORIO

En este establecimiento se admiten encargos de adquisición de toda clase de obras tanto extranjeras como nacionales; basta que se indique el autor y punto de venta.

5 — DEMOCRACIA — 5

## :: DIARIO TUROLENSE ::

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Teruel, al mes. . . . .	1'00
Fuera, trimestre. . . . .	3'50

PAGO ADELANTADO

Esquelas, anuncios y reclamos, a precios sumamente económicos.

## AGUAS Y LODOS MINERO MEDICINALES

# Paracuellos de Giloca -- (Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales constituido por los elementos salinos que las integran mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatoa alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina.

Asociados al uso del agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas) y los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos.

También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias reveldes si se lo quiere. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel facilita la curación.

Para informes, pídanse folletos explicativos al administrador del Balneario,

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.